

› Sujets d'écrit

- Mondialisation et mise en concurrence des pays et des territoires pour attirer les activités économiques (HEC 2021)
- Les matières premières dans les stratégies de puissance des États (ESCP 2019)
- La recherche et les nouvelles technologies introduisent-elles de nouveaux rapports de force mondiaux ? (Ecricome 2020)
 - L'internationalisation et la mondialisation depuis les années 1950 ont-elles permis la réduction des inégalités dans le monde ? (Ecricome 2016)
 - Les entreprises, acteurs clés de la mondialisation (Ecricome 2013)
 - L'industrie, un enjeu majeur au carrefour des problématiques de la mondialisation contemporaine (ESSEC, 2014)
 - La mondialisation : une américanisation ?
 - La mondialisation contemporaine : un triomphe du libre-échange ?
 - Les centres du monde
 - Un monde sans frontière, une utopie dépassée ? (Ecricome 2015)
 - Les espaces maritimes, objets de tensions et de conflits entre les États (ESCP, 2015)
 - Les métropoles, territoires dominants de la mondialisation ? (Ecricome, 2012)
 - Les zones d'intégration régionale : étape ou alternative au processus de mondialisation ? (BCE, 2012)
 - Un monde sans frontières : une utopie dépassée ? (Ecricome 2015)
 - Les années 1980-2010 sont-elles en rupture ou en continuité par rapport au processus de mondialisation hérité de la révolution industrielle ? (BCE, 2010)
 - La maîtrise des espaces communs (maritime, aérien, extra-atmosphérique et numérique), enjeu de puissance par les États depuis 1945 (ESSEC, 2021)

› Sujets d'oral

- La mondialisation criminelle
- La mondialisation est-elle un phénomène inéluctable ?
- Les diasporas dans la mondialisation
- Y a-t-il trop de touristes dans le monde ?
- Transports et mondialisation
- La révolution du conteneur
- TIC et mondialisation
- Qu'est-ce qu'une entreprise mondialisée ?
- Tourisme et géopolitique
- Tourisme et terrorisme
- Mégalopole et mondialisation
- Qui dirige la mondialisation ?
- Faut-il lutter contre les paradis fiscaux ?
- Pourquoi y a-t-il des paradis fiscaux ?
- Les oubliés de la mondialisation
- Le monde d'aujourd'hui est-il multipolaire ou polycentrique ?
- La Terre est-elle réellement devenue plate ?
- Quelle place pour les mégalopoles dans la mondialisation ?
- L'aviation commerciale depuis les années 1980
- La mondialisation du transport aérien
- L'économie touristique mise en péril par le terrorisme
- Les opérateurs du trafic maritime : diversité, concentration, internationalisation
- Se déplacer sur les mers : enjeux économiques et géopolitiques
- La Chine : puissance maritime
- Les élites du Sud dans la mondialisation
- À qui appartiennent les espaces maritimes ?
- Dans l'espace mondialisé, y a-t-il un intérêt à ne pas être au centre ?
- Les points névralgiques du transport maritime mondial
- Les espaces maritimes, des territoires comme les autres ?
- Les zones grises de la mondialisation
- À quoi servent les organisations internationales ?
- Les entreprises sont-elles patriotes ?
- La mondialisation est-elle réversible ?
- Vivons-nous un retour durable des frontières ?
- Mondialisation et inégalités
- La fracture numérique
- New York, symbole de la mondialisation
- Londres, symbole de la mondialisation
- Les BRICS : un bric-à-brac ?
- Un ou des centres du monde ?
- Qui profite de la mondialisation ?
- Gastronomie et mondialisation

- L'esp
- L'esp
- années 19
- Qui

› Sujet cor

Introduction

La chute
sans fronti
à Kenichi
1990). À p
du candida
leitmotiv d
Covid-19,
Serions-nou
Étymolo
sur laquelle
avec précis
cependant p
une zone, u
de « marche
La front
qu'elle borne
en question
remise en ca

I. La mondialis

Sous l'eff
contestée. El
des protectio

A – Des frontièr

« Une idé
tières. » C'est
frontières (20
rejoignent au
les frontières
d'enfreindre l
(leur slogan :
qui est critiq.

- L'espace extra-atmosphérique : une nouvelle frontière ?
- L'espace, nouveau terrain d'affrontement des grandes puissances (depuis les années 1950) ?
- Qui contrôle le cyberspace ?

> Sujet corrigé

La mondialisation rend-elle les frontières obsolètes ?

Introduction

La chute du mur de Berlin en 1989 semblait symboliser l'avènement d'un monde sans frontières voué à la fraternité et au nomadisme universels, faisant pronostiquer à Kenichi Ohmae l'entrée dans un *Monde sans frontières* (*The Borderless World*, 1990). À peine trois décennies plus tard, l'élection à la présidence des États-Unis du candidat Trump, qui avait fait de l'érection d'un mur à la frontière mexicaine le *leitmotiv* de sa campagne, a symbolisé un retour de balancier que l'épidémie de Covid-19, qui a fait se refermer de nombreuses frontières, n'a fait que confirmer. Serions-nous entrés dans l'ère du *Retour des frontières* (Michel Foucher, 2016) ?

Étymologiquement, la frontière renvoie au « front », c'est-à-dire à la ligne de feu sur laquelle s'affrontent deux armées. Elle désigne aujourd'hui une ligne délimitant avec précision le périmètre sur lequel s'étend la souveraineté d'un État. Cela n'a cependant pas toujours été le cas. Avant d'être une ligne, la frontière a souvent été une zone, un espace de transition aux contours flous : on parlait alors plus volontiers de « marches » ou de « confins ».

La frontière étant consubstantielle à l'État dont elle institue en même temps qu'elle borne la souveraineté, on peut se demander si la mondialisation, en remettant en question le monopole des États sur les affaires internationales, aboutit à une remise en cause des frontières.

I. La mondialisation affaiblit les frontières...

Sous l'effet de la mondialisation, la pertinence des frontières est de plus en plus contestée. Elles sont désormais plus souvent perçues comme des entraves que comme des protections.

A – Des frontières critiquées

« Une idée bête hante l'Occident : l'humanité, qui va mal, ira mieux sans frontières. » C'est par ces mots que l'essayiste Régis Debray ouvre son récent *Éloge des frontières* (2010). Il s'y attaque aux libéraux et autres sans-frontiéristes qui se rejoignent autour de la promotion du « laisser faire, laisser passer ». Les uns accusent les frontières d'être nuisibles à l'économie, car sources de protectionnisme, les autres d'enfreindre les libertés individuelles en opposant des murs à la liberté de circuler (leur slogan : « *no border* »). Derrière cette contestation des frontières, c'est l'État qui est critiqué.

B – Des frontières dépassées

Sur le plan économique, la liberté de circulation des marchandises et des capitaux est devenue une réalité sur une large partie de la planète, notamment grâce à l'action de l'OMC. Quant à la souveraineté politique, elle est remise en cause par les ingérences que s'autorisent les ONG ou l'ONU. Enfin, face aux défis globaux, notamment environnementaux, il apparaît de plus en plus que seules des solutions transfrontalières faisant fi des égoïsmes nationaux sont susceptibles d'être efficaces.

C – Des frontières effacées

En maints points du globe, et en premier lieu en Europe, au sein de l'espace Schengen, les frontières ont en apparence disparu. On passe d'un pays à l'autre sans même s'en apercevoir.

II. ... sans pour autant les abolir

On aurait cependant tort de conclure de ces constatations que les frontières sont condamnées à disparaître.

A – La déterritorialisation des frontières

Si les frontières sont moins visibles, elles n'ont pas pour autant disparu. Elles ont simplement changé de nature ou de lieu. Le contrôle des flux s'opère de moins en moins sur la ligne de démarcation entre deux pays mais se déploie en tout point du territoire. On parle à ce propos de « frontières épaisses » pour désigner cette dilatation du contrôle aux frontières. Quant à l'espace Schengen, s'il a démantelé les frontières intérieures, c'est pour mieux renforcer ses frontières extérieures (Frontex). Les frontières n'ont pas disparu mais sont simplement moins visibles : ce sont les crises, migratoires par exemple, qui les rendent de nouveau perceptibles.

B – Le désir de frontières

Les frontières risquent d'autant moins de disparaître qu'elles demeurent populaires auprès de larges pans des opinions publiques qui y voient une protection contre les effets jugés néfastes d'une mondialisation « sauvage ». Le Brexit, mais également les nombreuses tendances sécessionnistes constatées en divers points du globe, témoignent de cet appétit de frontières toujours vif. Depuis 1991, plus de 26 000 kilomètres de nouvelles frontières internationales ont été institués. Loin d'être des antonymes, mondialisation et frontière semblent être des corollaires : le développement de l'une favorise celui de l'autre.

C – La nécessité des frontières

C'est que la mondialisation n'a de sens que dans un monde où demeurent des différences, donc des frontières : à quoi bon échanger si l'on ne s'échange que de l'identique ? La frontière est aussi une ressource exploitée par de nombreux acteurs qui en tirent des profits.

III. La mutation des frontières

S'il est incontestable que la mondialisation bouleverse les frontières, ce n'est pas dans le sens où elle les fait disparaître, mais plutôt en ce qu'elle change leur nature.

A – Des frontières sélectives

Si les frontières sont moins visibles, c'est qu'elles sont devenues plus efficaces, c'est-à-dire plus sélectives, voire « intelligentes », pour reprendre l'expression du président Bush Jr (« *smart borders* »). Elles remplissent mieux leur mission de filtre, qui consiste à laisser passer certains flux, jugés désirables, et à en stopper d'autres, jugés indésirables. Régis Debray rappelle ainsi qu'on a tort de dénoncer les frontières en les accusant de n'être que des « passoires », car c'est là précisément leur fonction : ne laisser passer qu'une partie des flux.

B – Des frontières démultipliées

Les frontières s'adaptent à la mondialisation. Loin de disparaître, elles se démultiplient, s'étendant désormais à des espaces qui en étaient jusqu'alors dépourvus, sur terre comme au ciel. La convention de Montego Bay (1982) a ainsi étendu à la mer le principe de territorialisation valable jusqu'alors sur la seule terre ferme, créant au passage des dizaines de milliers de kilomètres de nouvelles frontières. Frontières d'un genre nouveau néanmoins, puisqu'elles n'accordent aux États, au-delà de leurs eaux territoriales, qu'une souveraineté limitée au champ économique (ZEE). Dans les airs, des frontières ont également été instituées qui obligent les aéronefs à s'identifier dès lors qu'ils pénètrent dans l'espace aérien d'un État. Le cyberspace n'est pas en reste, qui voit les États rivaliser pour en contrôler les réseaux et donc les flux.

C – Des frontières insidieuses

L'affaiblissement des frontières étatiques internationales semble avoir pour conséquence le renforcement des frontières sociétales intranationales dont témoigne la forte ségrégation socio-spatiale caractéristique des grandes métropoles mondialisées : la carte scolaire parisienne comme les *gated communities* californiennes participent de cet inquiétant mouvement de privatisation en même temps que de prolifération de la frontière.

Conclusion

Non seulement les frontières n'ont pas disparu mais elles se sont démultipliées dans leurs formes comme dans leurs fonctions. On peut avec Michel Foucher se demander si « la destruction des limites n'a pas pour résultat l'émergence d'une multitude de bornes nouvelles » au risque de conduire l'humanité à échanger « de bonnes frontières contre des mauvaises ». C'est que, comme le relevait déjà Aimé Césaire en 1956, il est deux manières de se perdre : « par ségrégation murée dans le particulier et par dilution dans l'universel ». En se coupant du monde ou en s'y noyant.

ORIENTATIONS BIBLIOGRAPHIQUES

> Généralités sur la mondialisation

• CARROUÉ Laurent, « La Mondialisation en débat », in *La Documentation photographique*, n° 8038, 2004. Une synthèse illustrée de nombreux documents et exemples.

- CARROUÉ Laurent, *Atlas de la mondialisation. Une Terre, des mondes*, Paris, Autrement, 2018. Un tour d'horizon des principaux enjeux géopolitiques et géoéconomiques mondiaux.

- CIATTONI Annette (dir.), *Géographie et géopolitique de la mondialisation*, Paris, Hatier, 2011. Une synthèse bien informée dont le format compact permet de faire rapidement le tour de la question.

- GHORRA-GOBIN Cynthia (dir.), *Dictionnaire critique de la mondialisation*, Paris, Armand Colin, 2012. Un outil de travail riche et bien problématisé.

› Pour une approche historique de la mondialisation

- BAYLY Christopher Alan, *La Naissance du monde moderne, 1780-1914*, Paris, Éditions de l'Atelier, 2007. Un classique sur les origines de la mondialisation contemporaine.

- BÉNICHI Régis, *Histoire de la mondialisation*, Paris, Vuibert, 2003. Un manuel qui synthétise les travaux sur la question.

- BERGER Suzanne, *Notre première mondialisation*, Paris, Seuil, 2003. D'une lecture rapide, un essai incontournable sur la mondialisation au XIX^e siècle.

- GRATALOUP Christian, *Géohistoire de la mondialisation*, Paris, Armand Colin, 2007. Un manuel extrêmement stimulant sur les temps longs de la mondialisation, de la Préhistoire à nos jours.

› Pour une approche géographique de la mondialisation

- CARROUÉ Laurent, *Géographie de la mondialisation*, Paris, Armand Colin, 2002. Un manuel classique sur le fonctionnement de la mondialisation contemporaine.

- CARROUÉ Laurent, COLLET Didier et RUIZ Claude, *La Mondialisation*, Rosny-sous-Bois, Bréal, 2006.

- DOLLFUS Olivier, *La Mondialisation*, Paris, Presses de Sciences Po, 1997. Un essai pionnier sur les ressorts géographiques du phénomène de mondialisation.

- LÉVY Jacques (dir.), *L'Invention du monde. Une géographie de la mondialisation*, Paris, Presses de Sciences Po, 2008. Un traité dense et érudit pour approfondir la réflexion sur le phénomène de mondialisation sous tous ses aspects. Un appareil cartographique original à exploiter.

- LUSSAULT Michel, *L'Avènement du monde*, Paris, Seuil, 2013. Une réflexion théorique sur les enjeux de la mondialisation.

- LUSSAULT Michel, *Hyper-lieux. Les nouvelles géographies de la mondialisation*, Paris, Seuil, 2017. Une réflexion sur les impacts spatiaux de la mondialisation, notamment dans les lieux qui en constituent les poumons.

› Pour une approche économique de la mondialisation

- ALLEGRET Jean-Pierre et LE MERRER Pascal, *Économie de la mondialisation*, Louvain-la-Neuve, De Boeck, 2020. Un manuel très complet, parfois technique pour approfondir l'analyse économique de la mondialisation.

• BERGER Suzanne, *Made in Monde. Les nouvelles frontières de l'économie mondiale*, Paris, Seuil, 2006. Un essai stimulant sur la DIPP, ses causes et ses conséquences.

• CANAS Patrice et SCHWENGLER Bernard, *Économie de la mondialisation*, Louvain-la-Neuve, De Boeck, 2019. Une synthèse sur la mondialisation économique et ses enjeux.

• CARROUÉ Laurent, *La Planète financière. Capital, pouvoirs, espaces et territoires*, Paris, Armand Colin, 2015. Une étude sur la géographie du système financier à l'heure de la mondialisation.

• LEVINSON Marc, *The box. Comment le conteneur a changé le monde*, Paris, Max Milo, 2020.

• SASSEN Saskia, *Expulsions. Brutalité et complexité dans l'économie globale*, Paris, Gallimard, 2016. Une analyse sur les « perdants » et autres laissés-pour-compte de la mondialisation contemporaine.

› Pour une approche cartographique de la mondialisation

• *L'Atlas des mondialisations*, coédition *La VieLe Monde*, 2011. Permet de saisir la profondeur historique de la mondialisation.

• DURAND Marie-Françoise (dir.), *Atlas de la mondialisation*, Paris, Presses de Sciences Po, 2013. De nombreuses éditions de cet atlas de grande qualité, agrémentées chacune d'un dossier thématique différent, ont été publiées.

› Sur des thèmes particuliers

Sur les entreprises et la mondialisation

• COLLE David (dir.), *Un monde d'entreprises*, Paris, Puf, 2008. Pour mieux saisir la place des entreprises dans la mondialisation.

• MOUHOUD El Mouhoub, *Mondialisation et délocalisation des entreprises*, Paris, La Découverte, 2013. Une analyse sur les stratégies territoriales des FTN.

Sur les ONG

• RYFMAN Philippe, *Les ONG*, Paris, La Découverte, 2014. Une synthèse claire et complète sur la place des ONG dans le monde actuel.

• ZIMET Joseph, *Les ONG. De nouveaux acteurs pour changer le monde*, Paris, Autrement, 2006.

Sur le rôle des espaces urbains dans la mondialisation

• GORRHA-GOBIN Cynthia, *La Métropolisation en question*, Paris, Puf, 2015. Un essai bref sur les enjeux de l'essor des métropoles.

• SASSEN Saskia, *La Ville globale*, Paris, Gallimard, 1996. L'essai classique de Saskia Sassen sur les villes mères de la mondialisation.

- STÉBÉ Jean-Marc et MARCHAL Hervé (dir.), *Traité sur la ville*, Paris, Puf, 2009, en particulier les contributions de Jacques Lévy et Michel Lussault. Un ouvrage collectif très complet sur les questions urbaines.

- VELTZ Pierre, *Mondialisation, villes et territoires*, Paris, Puf, 1996. Un essai puissant, parfois complexe, sur la place nouvelle des villes et des territoires dans le monde actuel.

Sur les espaces maritimes

- LOUCHET André, *Atlas des mers et océans. Conquêtes, tensions, explorations*, Paris, Autrement, 2015. Pour une approche cartographique de la « planète océane ».

- ORTOLLAND Didier et PIRAT Jean-Pierre, *Atlas géopolitique des espaces maritimes*, Paris, Technip, 2010. Un atlas surtout utile pour traiter des questions de frontières en milieu aquatique.

- ROYER Pierre, *Géopolitique des mers et des océans*, Paris, Puf, 2012. Un manuel très complet et accessible sur les enjeux géopolitiques des espaces maritimes.

- STAVRIDIS James, *Sea Power : The History and Geopolitics of the World's Oceans*, New York, Penguin, 2017. Un essai sur la puissance maritime publié par un amiral de l'US Army.

Sur l'espace extra-atmosphérique

- PASCO Xavier, *Le Nouvel Âge spatial. De la Guerre froide au New Space*, Paris, CNRS Éditions, 2017. Une excellente synthèse sur les enjeux actuels de la conquête spatiale.

Sur le cyberspace

- CATTARUZZA Amaël, *Géopolitique des données numériques*, Paris, Le Cavalier bleu, 2019.

- *Hérodote*, n^{os} 152-153, *Cyberspace : enjeux géopolitiques*, 2014. De nombreux articles qui permettent de faire le point sur la géopolitique de l'Internet.

- *Hérodote*, n^{os} 177-178, *Géopolitique de la datasphère*, 2020. Des analyses et des études de cas sur les multiples implications géopolitiques de la révolution numérique.

- TAILLAT Stéphane, CATTARUZZA Amaël et DANET Didier (dir.), *La Cyberdéfense. Politique de l'espace numérique*, Malakoff, Armand Colin, 2018.

Sur les frontières

- AMILHAT SZARY Anne-Laure, *Géopolitique des frontières. Découper la terre, imposer une vision du monde*, Paris, Le Cavalier bleu, 2020. Une réflexion sur la nature et les fonctions des frontières à l'heure de la mondialisation.

- FOUCHER Michel, *Fronts et frontières*, Paris, Fayard, 1988. Une volumineuse étude classique sur la question des frontières.